
臺北市政府原住民族事務委員會

107年第3次性別平等專案小組會議會議記錄

壹、會議時間：108年 1月 4日（星期五）上午11時 30分

貳、會議地點：本會會議室

參、主    席：賴主任秘書慧貞              記錄：楊若婕

肆、出席人員：嚴委員祥鸞、郭委員美玲、徐委員欣怡(請假)、賴

委員慧貞、李委員菊妹、陳委員思穎、盧委員吉勇

陳委員麗年、巴唐志強委員、李委員育珊(楊若婕代

理)、卓委員孝忠、黃委員凱恩

伍、列席人員：性別平等辦公室葉研究員靜宜、許會計員真誠

陸、主席致詞：略

柒、業務單位報告： 

一、確認前次會議紀錄(附件1，P5~P14)。

  主席裁決：知悉。 

二、歷次會議決議(裁示)事項執行情形。

序號 列管事項 組別 執行情形 辦理

等級

主席裁示



107-02-

01

將社會局兒

童少年福利

服務中心之

訊息於本會

網站公告或

上傳至本會

相關的Line

群組，廣為

宣導。

社 福

組

配合社會局

宣導相關福

利服務，業

將紙本 DM放

置本會服務

台供洽公民

眾索取，並

將電子 DM置

於本會官網

公告並轉傳

原服員及原

住 民 相 關

Line群組。

A 解除列管

107-02-

02

彙整「主委

與民有約」

出席者的名

單、性別、

工作型態與

綜企

組

107年度

「與民有

約」統計資

料詳如附件

2，P15-

A 解除列管



相關基本資

料，並針對

上下半年之

需求及意見

做調查，針

對上述資料

分析，了解

族人無法出

席原因，提

高男性族人

參與率。

P17。

107-02-

03

統整近幾年

公職考試訓

練人數之統

計資料，統

計包含參訓

人數、名字、

性別及考試

經建

組

105、107年

「輔助原住

民參加公職

考試」課程

執行成果詳

如附件

2，P18-

A 解除列管



類別。 P20。

107-02-

04

統整107年

度娜魯灣文

化節參與人

數之統計資

料，統計包

含人數及性

別。

教文

組

107年度娜

魯灣文化節-

「與鄒同

行」系列活

動於107年

10月 6日辦

理完畢，執

行成果詳如

附件

2，P21-

P23。

A 解除列管

107-02-

05

統整原住民

幼兒假日族

語托育的統

計資料，統

教文

組

「107年度

原住民族假

日幼托課

程」執行成

A 解除列管



計包含人數、

性別及年齡。

果詳如附件

2，P24。

107-02-

06

統整承租國

宅、租屋補

助、修繕住

宅補助及購

屋補助等相

關統計數據

社福

組

居住福利執

行成果詳如

附件

2，P25。

A 解除列管

辦理等級

Ａ等級   工程已竣工、活動已完成、階段任務已達成及例行性業務等，可列為Ａ級。

Ｂ等級 正在執行中之計畫。

Ｃ等級 規劃中尚未付諸實行之計畫。

Ｄ等級 無法辦理之計畫，例如因法令修正、環境變遷或政策改變而無法執行之計畫皆屬之。

Ｅ等級 無須辦理之計畫，中央或其他機關已完成類似之計畫可替代本計畫，或經評估已無政

策需求者屬之。

葉研究員靜宜：關於族人回饋，後續是否有做回應或是處理？

賴主席慧貞：對於族人的問題，本會都是現場回應族人。

嚴委員祥鸞：參加公職考試班，考取人數比率是多少？

賴主席慧貞：在比率上浮動比較大，有時考上的有二、三個人，但



有時是一個都沒有。

嚴委員祥鸞：是否有訂製規則或是條件？

賴主席慧貞：有，報名時會酌收 2,000元保證金，希望前來補習的

人都可以報考公職考試，後續會依准考證再把保證金

退還給學生。

郭委員美玲：可以考慮制定到課率至少要達 8成至 9成之要求，才

可以把保證金退還。

賴主席慧貞：本案有些課程是函授，較難執行。

郭委員美玲：可以給予考上的人獎勵或獎金，或許會大幅增加上課

率。

賴主席慧貞：可考量在公開場合予以獎勵，但給予獎金較不宜，畢

竟考公職是個人生涯規劃，我們只是從旁協助。本案

有規劃新學期上課時邀請先前考上的學生來講授考戰

經驗，以激勵即將要上課的學生。

郭委員美玲：我覺得公職課程項目可以增加，而不是只專注在報考

原民類別的科目。

賴主席慧貞：關於這點並未有所限制，完全取決於學生自己想考的

項目，而補習班就會給予相關考試的教材及教學等。

郭委員美玲：我覺得與職訓相關類型的課程可以多增開，可以幫助



原住民在微型創業上的增加。

嚴委員祥鸞：我比較不主張微型創業，因為現在加盟太多了，往往

都是直營店在賺錢而不是加盟店。

郭委員美玲：我還是認為對於原住民來說，微型創業會比較容易。

嚴委員祥鸞：或許在微型創業上可能對於原住民會比較容易，但在

理財方面問題仍需加強。

郭委員美玲：或是可以開理財課程，教原住民如何理財。

賴主席慧貞：本會已經開過許多理財及管理的課程，也有許多原住

民取得丙級執照，但對於許多原住民來說都只是因興

趣來學習而非就業需要，且自行創業有許多要考量，

像經費、場地等。當然本會在場地方面，提供優惠租

金的工作室鼓勵前來參訓的學生自行開業。另有關於

開課內容，本會每年都會發文詢問課程需求，回復雖

多，但參與人數不盡理想。像長照的課程一直無法達

到開班人數。

嚴委員祥鸞：其實長照的課程不太適合在外開課，而是要到相關機

構上課會比較能學習到更多。

賴主席慧貞：如果本會無法提供訓練專班，鄉親有需求時可到各相

關訓練機構受訓，本會補助課程學費。



捌、報告事項：

報告一、本會「性別平等專案小組」成員。

報告二、本會107年推動性別主流化工作成果。

葉研究員靜宜：關於公民咖啡館過程中是否有提到性別相關議題？

或是在於學生反映上是否會有公開回應等措施。

賴主席慧貞：在後續上，會將學生所提出的問題分到本會各組，讓

各組來做回答並統整，之後再網站刊登。

嚴委員祥鸞：有關原住民考試加分政策，很多學生都會因此有許多

困擾。例如當家教，原住民學生是有明顯被歧視的，

像是一對一教學，家長在對於原住民家教老師是以自

身能力考取的或是加分上的會有質疑。對於這部分的

刻板印象，我們可以試著去排解。

郭委員美玲：如果可以從家扶輔導開始著手，可能性會增高。

賴主席慧貞：本會的兒少課後照顧輔導老師，來源大部分皆具有原

住民身分的學生。

嚴委員祥鸞：是否可以將課後照顧的一部分經費分到「到宅服務」，

讓大學生有服務的地方。

賴主席慧貞：考慮服務品質及安全性，需透過勞務委託方式提供服



務，無法讓個人接案。

嚴委員祥鸞：認識原住民的計畫，本人一直都是站在由多數人來介

紹少數人，就是由漢人介紹而非由原住民向大眾介紹，

這樣的效果會比原住民去介紹自己效益更大。當然這

是需要時間去規劃的。

賴主席慧貞：當然，這部分光靠單方的努力是不夠的，需要雙方面

共同推動才能有具體成效。

葉研究員靜宜：關於「臺北市政府原住民族事務委員會補助原住民

文化及社會教育活動要點」第六點第二項「依第三點

第一項第十款申請補助者，不受前項補助金額之限

制」，所指「第三點第一項第十款」是「其他為配合

本府原民會政策辦理之活動」，並非「原住民性別意

識培力」，請原民會說明。

陳組長麗年：關於本案每年會另外再公告相關項目。

賴主席慧貞：比方說如果活動是舉辦 500人以上之規模，10萬元一

定是不夠的，所以本會有個附加條款就是配合每年本

會公告之施政重點，就不受 10萬元補助之限制。

葉研究員靜宜：請附上公告資訊或對外發函文件做為成果報告佐證

資料。



玖、臨時動議：無。

拾、主席裁（指）示事項：

本會107年推動性別平等主流化工作成果，請將委員建議、提

示一併納入彙整。

拾壹、散會：13時 。


